



Universidad
Central
Sociología



RUESSCHILE
RED UNIVERSITARIA DE ECONOMÍA
SOCIAL Y SOLIDARIA

XIV ENCUENTRO DE INVESTIGADORES LATINOAMERICANOS EN COOPERATIVISMO (EILAC) BOLETÍN 1

XIV ENCONTRO DE PESQUISADORES LATINO-AMERICANOS EM COOPERATIVISMO (EILAC)

XIV LATIN AMERICAN MEETING OF RESEARCHERS IN COOPERATIVISM

XIV RENCONTRE DES CHERCHEURS LATINO-AMÉRICAINS SUR LE COOPÉRATIVISME (EILAC)

COOPERATIVAS EN TIEMPOS DE POLICRISIS: LABORATORIOS DE ESPERANZA Y DEMOCRACIA PARA EL DESARROLLO HUMANO

Noviembre 3 y 4, 2026, Santiago, Chile

PRESENTACIÓN

El Encuentro Latinoamericano de Investigadores en Cooperativismo, impulsado por la Red Latinoamericana, se ha consolidado como el principal evento científico multidisciplinario en el ámbito cooperativo. Celebrado cada dos años en países como Uruguay, Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador y Paraguay, este espacio ha articulado redes de conocimiento entre investigadores, gestores y actores del movimiento cooperativo, promoviendo una producción científica con impacto regional y fortaleciendo el diálogo académico e institucional.

La decimocuarta edición se llevará a cabo los días 3 y 4 de noviembre de 2026 en Santiago de Chile, en la Escuela de Sociología de la Universidad Central de Chile. El EILAC reunirá a diversos actores del mundo académico, social y político, con el propósito de fomentar el intercambio de experiencias y metodologías que fortalezcan la Economía Social y Solidaria (ESS) en América Latina.

La metodología de trabajo del XIV EILAC se fundamenta en la pluralidad epistémica, la horizontalidad organizativa y la apertura al diálogo interdisciplinario. Se promoverán espacios colaborativos que integren ponencias académicas, actividades autogestionadas, presentaciones de libros y talleres experimentales. Esta estructura busca articular saberes situados con enfoques comparativos, favoreciendo la co-construcción de conocimiento entre investigadores, cooperativistas y actores sociales.

La participación en el EILAC se proyecta como una experiencia afectiva, reflexiva y profundamente comprometida con la transformación social. Se espera reconocer y valorar la diversidad de trayectorias que convergen en el cooperativismo latinoamericano, por lo cual, se invita a compartir saberes con generosidad, a escuchar con atención y a construir vínculos que trasciendan lo académico.

INTRODUCCIÓN

Generar conocimientos útiles para las cooperativas y para el campo de la Economía Social y Solidaria (ESS) es clave para fortalecer sus capacidades organizativas, políticas y productivas. Sin embargo, esta tarea enfrenta desafíos importantes: los enfoques de investigación pueden estar condicionados por sesgos epistémicos y metodológicos, derivados de los contextos en que se sitúan tanto quienes investigan como quienes practican la ayuda mutua. Estos sesgos no solo influyen en cómo se interpretan los fenómenos, sino también en qué temas se investigan y qué saberes se consideran legítimos.

En el contexto actual, marcado por una policrisis –una serie de crisis interconectadas que afectan simultáneamente distintos sistemas–, se agravan las condiciones de vida y se debilitan los espacios de participación política (Morin & Kern, 1999). Esta situación excluye a muchas personas del ejercicio pleno de sus derechos, y también genera estigmas que refuerzan desigualdades estructurales (Sassen, 2003; Fraser, 1997). A menudo, se deslegitiman las experiencias de quienes viven en precariedad, bajo narrativas que los presentan como improductivos o indeseables (Revuelta, 2019). En este escenario, la producción de conocimiento comprometido con la justicia epistémica se vuelve aún más urgente.

Vivimos en un tiempo de crisis permanente, como advierten Morin (2006) y Pastore (2010), donde distintos mundos se ven forzados a convivir bajo un único orden global. Este proceso ha desplazado saberes alternativos y situados, relegando las voces de quienes conocen desde la experiencia (Spivak, 2010). Frente a este escenario, estudios sobre comunidades cívicas y movimientos sociales han mostrado cómo las redes de cooperación y sus aprendizajes permiten construir formas de participación pública más inclusivas (Etzioni, 1968; Putnam, 1994; Melucci, 1999; Forni et al., 2024). Muchas de estas iniciativas no se institucionalizan, pero emergen como espacios interpretativos y de ayuda mutua que imaginan horizontes compartidos.

En este contexto, las organizaciones basadas en la reciprocidad entrelazan lo económico con lo social, generando vínculos solidarios que fortalecen el tejido comunitario (Vommaro, 2014; Loh & Shera, 2022;

Sitrin, 2023). La policrisis, lejos de ser solo una amenaza, se convierte en una oportunidad para ensayar nuevas formas de lo común, donde la creatividad política y la imaginación colectiva juegan un rol central (Pena-Vega, 2024; Appadurai, 2001). En Chile, sin embargo, estas prácticas enfrentan tensiones con una ética de mercado dominante, que ha naturalizado la competencia y la propiedad privada como valores centrales, desplazando la justicia social y la solidaridad del debate público (Vergara Estévez, 2012). En este marco, repensar lo público desde la ayuda mutua implica disputar sentidos y abrir caminos hacia una comunidad más justa y plural.

En América Latina, el orden simbólico dominante ha reducido el reconocimiento de la Economía Social y Solidaria (ESS) a su capacidad de generar empleo, dejando de lado su potencial transformador en democracia, equidad de género y sostenibilidad. En Chile, esta visión ha legitimado dispositivos institucionales que combinan fiscalización y promoción, definiendo perfiles técnicos centrados en el cumplimiento normativo. Así, cooperativas y otras figuras solidarias deben adaptarse a marcos jurídicos que no siempre reconocen su especificidad (Pávez, 2021; Atria, 2022).

Como resultado, las políticas públicas tienden a invisibilizar las formas económicas basadas en la ayuda mutua, generando instrumentos de gobierno parciales y poco representativos. Esta desconexión entre el Estado y las organizaciones de la ESS limita su fortalecimiento conceptual y operativo. Además, la baja participación en procesos de formulación de políticas restringe su capacidad de incidencia. Esta situación exige repensar los marcos institucionales para reconocer la diversidad organizativa latinoamericana y su aporte al bien común.

COOPERATIVAS EN TIEMPOS POLICÉNTRICOS

En este marco, la noción de gobernanza policéntrica –con múltiples centros de decisión que operan bajo reglas comunes– permite entender a las cooperativas no solo como unidades económicas, sino como espacios de deliberación que responden a realidades locales diversas. La gobernanza policéntrica, más que un modelo organizativo, se presenta como un campo de investigación que desafía metodologías tradicionales, reconociendo que lo público también se construye desde la sociedad civil y las comunidades locales.

La autogestión y la creatividad institucional cobran especial relevancia en territorios donde la ayuda mutua fortalece el tejido social y reduce la dependencia del Estado central. En este contexto, la digitalización ha transformado las formas de cooperación, entrelazando lo presencial

y lo virtual en prácticas organizativas que reconfiguran los territorios (Hine, 2004; Wesolowski, 2014). La investigación científica también se adapta a esta realidad, utilizando tecnologías que permiten nuevas formas de análisis, siempre mediadas por su apropiación social. Así, las cooperativas se convierten en laboratorios vivos para ensayar respuestas colaborativas frente a escenarios complejos y cambiantes.

Las cooperativas y las redes de ayuda mutua dejan huellas digitales que revelan decisiones, aprendizajes y momentos organizativos. Estas trazas se inscriben en un entramado sociopolítico donde la tecnología no solo media las prácticas, sino que también permite conocer sus dimensiones culturales y económicas. En este mismo espacio digital conviven organizaciones orientadas al lucro, que reconfiguran el mercado y el poder informacional (Bueno, 2018). Frente a ello, investigaciones como las de Martínez, Gala y Samaniego (2019) destacan las maneras en que las cooperativas pueden usar las plataformas para construir vínculos horizontales basados en la reciprocidad y el comercio justo.

En este contexto, la amistad emerge como una categoría analítica para comprender las prácticas cooperativas. Más allá del espacio físico, este vínculo articula trayectorias compartidas y genera una semántica común que fortalece el sentido de comunidad (Gadamer, 2007). La relación “nosotros” no es solo simbólica: expresa una ética solidaria que sostiene la vida colectiva. En los entornos digitales, esta dimensión relacional se entrelaza con la producción de datos, desafiando a las y los investigadores a adoptar una mirada sensible y flexible. Pensar al investigador como bricoleur –alguien que trabaja con lo disponible– permite interpretar los datos como logros contingentes que abren nuevas comprensiones sobre cooperación, autogestión y transformación social.

Calendario

15 de octubre de 2025: Primera circular en octubre de 2025.

15 de mayo de 2026: Recepción de talleres y actividades autogestionadas, resúmenes de ponencia y conferencias.

2 de junio de 2026: Entrega de resoluciones de las presentaciones.

2 de junio a 12 de octubre: pago de inscripción en el congreso (\$50.000 pesos chilenos o 50 dólares).

1 julio de 2026: Segunda circular con programa tentativo e indicaciones para inscripción y orientaciones logísticas.

6 de octubre de 2026: Presentación de la ponencia desarrollada 12 de octubre de 2026: Confirmación de participación.

30 de octubre 2026: tercera circular de EILAC 2026 con programa definitivo.

3 y 4 de noviembre de 2026: Realización del XIV Encuentro de Investigadores Latinoamericanos en Cooperativismo, Escuela de Sociología de la Universidad Central de Chile, Santiago.

EJES DE INTERÉS DEL XIV EILAC

En el actual contexto de transformación social, económica y tecnológica, la Economía Social y Solidaria se posiciona como un campo fértil para repensar las formas de producción, distribución y organización colectiva. Por lo cual, la metodología de trabajo del XIV EILAC se sustenta en la pluralidad epistémica, la horizontalidad organizativa y el diálogo interdisciplinario como pilares para la construcción colectiva del conocimiento, para lo cual proporciona espacios para que sucedan encuentros significativos entre investigadores, cooperativistas y actores sociales, fomentando la reflexión crítica y la creatividad institucional. En este marco, el EILAC se proyecta como un espacio fértil para la imaginación democrática y el fortalecimiento de comunidades plurales.

Este XIV EILAC propone abordar siete ejes de trabajo que permitan profundizar en los desafíos y oportunidades del sector, en los siguientes ámbitos:

1. Derecho cooperativo: una referencia para abordar la policrisis

Coordinación: Dra. Elisa Lanas, Universidad Andina Simón Bolívar, Dr. Sergio Reyes Lavega, Universidad de la República.

- Actualización de los marcos normativos locales para responder a las transformaciones del cooperativismo en los distintos sectores (salud, vivienda, trabajo, servicios y producción agroindustrial, etc.).
- Tensiones entre la regulación existente y las nuevas formas de cooperación planteadas por organizaciones de la economía social (mutuales, asociaciones etc.)
- Cómo el derecho impulsa en los distintos países la intercooperación, la adaptabilidad jurídica y el reconocimiento efectivo de las cooperativas como actores de interés público.

2. Memoria Histórica de los Marcos Políticos, Institucionales y Normativos de la Economía Social y Solidaria

Coordinación: Dr. Mario Rodríguez (Universidad de Santiago), Mg. Daniel Plotinsky (Archivo Histórico del Cooperativismo de Crédito), Dr. Juan Pablo Martí (Universidad de La República) y Lic. Manuel Henríquez Espejo (Director del Observatorio Fiscal del Centro de Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central de Chile).

- Estudios comparados sobre sistemas jurídicos y administrativos para las cooperativas.
- Ejecución de políticas públicas y sociales: compras públicas, incentivo a la formación de cooperativas y ESS.
- La Economía Social y Solidaria en América Latina: entronques, ensamblajes y desajustes con las corrientes clásicas del cooperativismo.
- Perspectivas y análisis del desarrollo histórico de la Economía Social y Solidaria en América Latina a nivel nacional, mundial y global.

3. Gobernanza cooperativa: diversidad y adaptación en tiempos de policrisis

Coordinación: Dra. Beatriz Cid (Universidad de Concepción) Dr. Alfonso Estragó, Lic. Griselda Verbeke (Facultad de Ciencias Económicas, Universidad de Buenos Aires), René Mendoza Vidaurre (Fundación Vientos de Paz) y Oscar Osorio Valenzuela (Ministerio de Agricultura- Comité técnico público privado de fortalecimiento del Cooperativismo agroalimentario y rural).

- Modelos y modalidades de gobernanza democrática en las cooperativas, prestando especial atención a cómo se incorporan y gestionan la diversidad –cultural, generacional, de género, funcional, territorial, entre otras– en sus órganos de decisión y estructuras organizativas.
- Sistemas, prácticas y problemáticas vinculadas a la participación efectiva de los miembros en contextos atravesados por crisis que afectan las formas tradicionales de deliberación y gestión.
- Avances teóricos recientes en torno a la gobernanza cooperativa y su capacidad para adaptarse a entornos complejos, marcados por la incertidumbre, la fragmentación institucional y la presión por resultados inmediatos.
- Propuestas innovadoras de gobernanza inclusiva, que promuevan la equidad en la toma de decisiones, fortalezcan la legitimidad interna y favorezcan la sostenibilidad organizacional en tiempos de policrisis.
- Estudios sobre la asociatividad de segundo y tercer nivel: federaciones, confederaciones y/o redes internacionales.

4. Metodologías y Evaluación en Economía Social y Solidaria

Coordinación: Dr. Cristian Aliste (Universidad de La Frontera), Mg. Jonathan Hermosilla (Universidad Central de Chile).

- Enfoques metodológicos innovadores y herramientas para medir impacto en cooperativas y otras organizaciones de la Economía Social y Solidaria.
- El uso de la etnografía multimodal, digital y situada en estudios de Economía Social y Solidaria.
- Experiencias y desafío en el uso de diseños explicativos, mixtos y quasi experimentales sobre cooperativismo.
- Mediciones del impacto en la economía cooperativa y solidaria

5. Trabajo, Subjetividades y Relaciones Sociales en la Economía Social y Solidaria

Coordinación: Dr. Blaise Pantel (Universidad Católica de Temuco), Mg. Andrea Durán Zúñiga (Universidad Central de Chile), Lic. Marcelo Reyes (Cooperativa de Trabajo Centro Alerta) y Dr. Raúl González (Universidad Academia de Humanismo Cristiano).

- Explora las experiencias laborales, los vínculos sociales y las dimensiones simbólicas del cooperativismo.
- El trabajo en la vida social y en la economía cooperativa: precarizaciones, experiencia estresante, imaginario social.
- Género y Economía Social
- Cooperativas dedicadas a la inclusión de personas con diversidad funcional, en situación de discapacidad y con movilidad reducida.
- Espacios políticos que canalizan problemas comunitarios y que producen rationalidades que conviven con Estado y mercado.

6. Innovación, Tecnología y Digitalización en la Economía Social y Solidaria

Coordinación: Dr. José Coloma (Cooperativa Trabajo Vivo), Dr. Alejandro Marambio (Universidad de Chile), Dra. Michela Giovannini (Competence Centre for the Management of Cooperatives, Free University of Bozen-Bolzano) y Dra. Barbara Sak (Centro Internacional de Investigación e Información sobre la Economía Pública, Social y Cooperativa).

- Procesos de innovación tecnológica y su impacto en las prácticas cooperativas.
- La innovación digital en las cooperativas y sus redes
- Innovación y Tecnologías sociales basadas en cooperativas y otras organizaciones de la Economía Social y Solidaria
- Cooperativas emergentes e innovación social

7. Territorio, Sostenibilidad y Transformación Social en tiempos de polícrisis

Coordinación: Dra. Karin Berlien (Universidad de Valparaíso), Francisco Castañeda (Universidad Central de Chile) y Dra. Hilda Caballero (Insti-

tuto de Investigaciones Económicas, Universidad Nacional Autónoma de México).

- Economía indígena, justicia territorial y construcción de lo común
- Autogestión, reciprocidad y cooperación como prácticas económicas sostenibles.
- El papel de las cooperativas en la transición ecológica
- Cooperativas de consumo: espacios colaborativos, críticos y transformadores

METODOLOGÍA DE TRABAJO

CRITERIOS PARA LA PRESENTACIÓN DE RESÚMENES DE PONENCIAS Y POSTERS

Está prevista la exhibición de posters donde se sinteticen los resultados de investigaciones realizadas o en curso. Los mismos estarán expuestos durante el Encuentro y sus autores podrán comentar los alcances de su trabajo en un horario a determinar.

Se pueden enviar propuestas para presentar trabajos en idioma español o portugués.

CRITERIOS PARA LA PRESENTACIÓN DE RESÚMENES DE PONENCIAS

El resumen se puede enviar en idioma español o portugués, deberá tener como máximo una extensión de 400 palabras.

Debe enviarse por email en archivo de formato .doc o .docx. e indicar:

Título:

Autor/es:

E – mails:

Pertenencia institucional:

Presentación presencial o presentación virtual (habrá un cupo limitado para las presentaciones virtuales, debido a las cualidades del encuentro, que es presencial)

DESARROLLO DE RESÚMENES ACEPTADOS

Los resúmenes aceptados se deben desarrollar en calidad de Ponencias, la ponencia puede ser realizada en idioma español o portugués, estos documentos deben ser presentados hasta el de 6 de octubre de 2026, la presentación de la ponencia confirmará la participación de los autores y su inscripción en el programa del XIV Encuentro de Investigadores Latinoamericanos en Cooperativismo (EILAC)

CRITERIOS DE LA PONENCIA

- Idioma: español o portugués.
- Extensión máxima: 20 páginas incluyendo bibliografía, cuadros, gráficos. Interlineado 1,5,
- Letra Arial 11
- Papel tamaño: A4.
- Deben ser enviadas por e-mail en archivo de formato .doc o .docx.
- Deberá especificar: Eje temático, título de la ponencia, apellido y nombre del o los autores, institución a la que pertenecen y dirección de correo electrónico.
- Utilizar como nombre del archivo al enviar el número del eje temático y el apellido del autor/es
- Todas las ponencias serán publicadas en las Actas del XIV Encuentro de Investigadores Latinoamericanos en Cooperativismo (EILAC) y el Comité Académico seleccionará un conjunto de ponencias para su publicación en la Revista Central de Sociología y en un libro.

ACTIVIDADES AUTOGESTIONADAS

Las actividades autogestionadas corresponden a espacios de trabajo, reflexión o experimentación organizados directamente por participantes del Encuentro, sin intermediación del comité académico central. Estas iniciativas pueden adoptar formatos diversos –talleres, círculos de diálogo, laboratorios metodológicos, presentaciones colaborativas, entre otros– y se caracterizan por su autonomía en el diseño, coordinación y ejecución.

Su propósito es ampliar los márgenes de participación, fomentar la creatividad institucional y fortalecer el protagonismo de actores académicos, cooperativos y comunitarios en la construcción de saberes. En el marco del XIV Encuentro EILAC, las actividades autogestionadas se reconocen como expresiones legítimas de democracia epistémica, que permiten visibilizar experiencias situadas, responder colectivamente a los desafíos de la policrisis y ensayar nuevas formas de crecimiento cooperativo desde abajo.

CRITERIOS PARA LA PRESENTACIÓN DE ACTIVIDADES AUTOGESTIONADAS

Título:

Responsables de la actividad:

E – mails:

Descripción del contenido a tratar en la actividad: se puede enviar en idioma español o portugués, deberá tener como máximo una extensión de 400 palabras.

Descripción de la metodología de trabajo de la actividad: se puede enviar en idioma español o portugués, deberá tener como máximo una extensión de 400 palabras. Estos antecedentes le permitirán a la organización considerar los recursos físicos que debe disponer.

PUBLICACIONES DEL XIV ENCUENTRO DE INVESTIGADORES LATINOAMERICANOS EN COOPERATIVISMO (EILAC)

- **Actas**

Se realizará una reunión de las ponencias presentadas, se dispondrán de una etapa de revisión de formato y se producirá un documento digital, con sus respectivas inscripciones en ISSN, que mostrará los trabajos presentados en el EILAC.

Fecha de publicación: agosto de 2026

- **Dossier en Revista Central de Sociología**

La Revista Central de Sociología (www.centraldesociologia.cl) de la Carrera de Sociología de la Universidad Central de Chile, dispondrá del ejemplar del segundo semestre del 2026 y del primer semestre de 2027, para publicar los trabajos presentados en los ejes de trabajo del XIV Encuentro de Investigadores Latinoamericanos en Cooperativismo (EILAC).

La publicación de estos trabajos considerará tres requisitos: a) haber incorporado las recomendaciones que fueron hechas por los asistentes a la presentación de la ponencia en uno de los ejes de trabajo del EILAC, b) tener una recomendación escrita (vía correo electrónico) por uno de los coordinadores del eje de trabajo del EILAC, y c) cumplir con las normativas, formatos y marcaciones de la Revista Central de Sociología.

- **Libro en Editorial Universidad Central**

La Editorial de la Universidad Central de Chile, dispondrá de un espacio de publicación para los mejores trabajos de cada eje de trabajo. Por lo cual, se espera un libro con ocho (8) capítulos, uno de introducción y siete temáticos del XIV Encuentro de Investigadores Latinoamericanos en Cooperativismo (EILAC).

La publicación de estos trabajos considerará tres requisitos: a) haber incorporado las recomendaciones que fueron hechas por los asistentes a la presentación de la ponencia en uno de los ejes de trabajo del EILAC, b) tener una recomendación escrita (vía correo electrónico) de uno de los coordinadores del eje de trabajo del EILAC, y c)

cumplir con las normativas, formatos y marcaciones de la Editorial Universidad Central de Chile.

ORGANIZACIÓN

COMITÉ DE APOYO INTERNACIONAL

Dra. Mirta Vuotto (Argentina) Centro de Estudios de Sociología del Trabajo, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad de Buenos Aires

Dr. Davi Rogerio de Moura Costa, Facultad de Economía, Administración y Contabilidad, Universidad de San Pablo.

Dr. Pedro Luís Büttnerbender, Universidad Regional del Noroeste del Estado de Rio Grande do Sul (Brasil).

Dr. Pablo Guerra, Red Temática en Economía Social y Solidaria e Instituto de Sociología Jurídica de la Universidad de la República (Uruguay)

COORDINADOR

Dr. Nicolás Gómez Núñez, Carrera de Sociología de la Facultad de Economía, Gobierno y Comunicaciones de la Universidad Central de Chile
Email: nicolas.gomez@ucentral.cl

COMITÉ ORGANIZADOR

Dr. Eduardo Letelier, Departamento de Economía y Administración de la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas de la Universidad Católica del Maule.

Dr. Alejandro Marambio, Escuela de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile.

Dr. Raúl González, Vicerrectoría de Investigación y Postgrado de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano.

PATROCINADORES

